
Gemeinde Engeln

N i e d e r s c h r i f t

über die 6. Sitzung des Rates am 21.06.2007

im/in der
Gaststätte "Wachendorf" in Engeln

Sitzungsbeginn: 19:35 Uhr                                Sitzungsende: 21:00 Uhr

Anwesend:

Vorsitzende/r 
Heinrich Wachendorf 

Stimmberechtigte Mitglieder
Gerd Ahlers
Heiko Albers
Heiko Allhusen
Hans-Heinrich Peters
Ulf-Werner Schmidt
Stephanie Schmitz
Bernd Venske
Heinrich Wachendorf

Verwaltung
Horst Wiesch
Christa Gluschak

Gäste
Herr Frenzel argeplan zu TOP 6
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Öffentlicher Teil :

Punkt 6:
Dorferneuerung in der Gemeinde Engeln
Vorstellung der Erneuerungsziele und der Maßnahmenübersicht
Berichterstatter Herr Frenzel von der argeplan Hannover
Die Erneuerungsziele und die Maßnahmenübersicht wurden mit der Einladung zur 
Arbeitsgruppensitzung Dorferneuerung am 16. April 2007 übersandt 

Zu diesem Tagesordnungspunkt begrüßt Herr Wachendorf Herrn Frenzel von der argeplan
Hannover.

Anhand von Plänen erläutert Herr Frenzel den bisherigen Ablauf der Arbeitskreissitzungen. Es
wurde eine Analyse erstellt zu den Themen Siedlungsstruktur, Bausubstanz und Ortsbildnutzung
und Erschließung. Gleichzeitig wurden Erneuerungsziele herausgearbeitet. 

Aufgrund dieser Analyse und den Erneuerungszielen wurden Maßnahmen formuliert, die sich über
das gesamte Gemeindegebiet erstrecken. Es handelt sich dabei um Maßnahmen für Gemeinbedarf
und Folgeeinrichtungen, Tourismus und Wirtschaft, Erschließungsanlagen, Natur und Landschaft
und Baumaßnahmen.

Diese Maßnahmenübersicht ist für die Durchführung der Dorferneuerung von erheblicher Bedeut-
ung, da die Zuschussbeträge für die aufgeführten Maßnahmen höher sind. Aus diesem Grund sollten
möglichst viele Maßnahmen aufgenommen werden.

Die Ausführungen von Herrn Frenzel sind dem Protokoll als Anlage beigefügt.

Anmerkung:

Seitens der Ratsmitglieder sollte die beigefügten Maßnahmenübersicht nochmals geprüft werden.
Ergänzungen bzw. Änderungen sollten der Verwaltung bis zum 10.07.2007 mitgeteilt werden, so
dass diese in der nächsten Arbeitsgruppensitzung am 16.07.2007, um 19:30 Uhr im Heuhotel Heid-
hoff in Oerdinghausen beraten werden können.

Auf Anfrage teilt Frau Gluschak mit, dass geplant ist noch zwei weitere Arbeitsgruppensitzungen
durchzuführen. Im Rahmen dieser Sitzungen soll über die Gestaltungsfibel und über die Ausge-
staltung der einzelnen Maßnahmen gesprochen werden.

Der Dorferneuerungsplan soll dem Rat der Gemeinde Engeln in seiner Sitzung im September vor-
gestellt werden. Im Anschluss daran ist die Trägerbeteiligung vorgesehen. Ein Beschluss des Dorf-
erneuerungsplanes soll Ende Oktober/Anfang November erfolgen um den Plan anschließend der
GLL Sulingen zur Genehmigung vorzulegen.

Ohne weitere Aussprache nimmt der Rat der Gemeinde Engeln die Erneuerungsziele und die Maß-
nahmenübersicht zur positiv zur Kenntnis.

Punkt 7:
Beratung über die aus der Wegebereisung resultierenden Maßnahmen

Herr Wachendorf führt aus, dass aufgrund der Beratungen in der Wegebereisung von der Ver-
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waltung die Kosten ermittelt wurden. Die Kostenzusammenstellung sowie die zur Verfügung
stehenden Mittel sind dem Protokoll als Anlage beigefügt.

Er führt aus, dass, sollten alle Maßnahmen durchgeführt werden, ein Defizit von rund 5.000,00 €
vorhanden ist. Aus diesem Grund schlägt Herr Wachendorf vor, dass die Abfräsarbeiten insgesamt
durchgeführt werden sollten. Der Einsatz der Splittkolonne sollte zunächst soweit reduziert werden,
dass die zur Verfügung stehenden Mittel ausreichend sind. Die nicht in diesem Jahr durchgeführten
Splittmaßnahmen werden auf das nächste Jahr verschoben.

Die Reihenfolge der zu splittenden Straßen sollte vom Fachbereich Bauwesen festgelegt werden.

Herr Allhusen unterstützt die Ausführungen von Herrn Wachendorf. Er bittet jedoch darum, dass
vor Beendigung der Splittarbeiten der Bürgermeister hierüber informiert wird, um festzulegen, ob
eventuell weitere Maßnahmen erfolgen sollen. Aus seiner Sicht sollte das begrenzten Budget auf
keinen Fall dazu führen, dass Splittarbeiten an einer Straße nicht zum Abschluss gebracht werden
können.

Ohne weitere Aussprache beschließt der Rat der Gemeinde Engeln die in der Wegebereisung fest-
gelegten Abfräsarbeiten durchzuführen. Gleichzeitig sollen von den verbleibenden Mitteln Splitt-
arbeiten vorgenommen werden. Die Reihenfolge der Splittarbeiten soll vom Fachbereich Bauwesen
festgelegt werden.

Die Verwaltung wird sich rechtzeitig mit dem Bürgermeister in Verbindung setzen, um eventuell
weitere Splittarbeiten durchzuführen.

Anmerkung:

Die vom Fachbereich Bauwesen erstellte Prioritätenliste ist Anlage zum Protokoll.

In diesem Zusammenhang geht Herr Wiesch nochmals auf die Beratungen im nichtöffentlichen Teil
zum Thema Straßenkontrolle und Förderprogramme ein.

Punkt 8:
30-0007/07
Änderung der Satzung über die Entschädigung ehrenamtlich Tätiger

Im Rahmen einer kurzen Diskussion wird von den Ratsmitgliedern nicht die Notwendigkeit ge-
sehen, die Sitzungsgelder für Ratsmitglieder zu erhöhen. Anders verhält es sich jedoch für die Auf-
wandsentschädigung des Bürgermeisters und des Gemeindedirektors.

Aus diesem Grund beschließt der Rat einstimmig bei einer Enthaltung die Aufwandsentschädigung
für den Gemeindedirektor von 20,00 € auf 60,00 € monatlich zu erhöhen. 

Gleichzeit beschließt der Rat einstimmig bei drei Enthaltungen die Aufwandsentschädigung des
Bürgermeisters von 179,00 € auf 250,00 € monatlich zu erhöhen. Eine Fahrtkostenentschädigung
wird nicht mehr gezahlt. 

Alle anderen Sitzungsgelder bzw. Aufwandsentschädigungen sollen in der bisherigen Form weiter-
gezahlt werden.

Die Änderung der Satzung tritt zum 01.07.2007 in Kraft.
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Punkt 9:
30-0009/07
Änderung der Satzung über die Benutzung der Tageseinrichtungen für Kinder

Auf Anfrage von Herrn Allhusen teilt Herr Wiesch mit, dass das Land kurzfristig über das ge-
bührenfreie Kindergartenjahr beschließen wird. Für das letzte Kindergartenjahr erhalten Halbtags-
kindergärten pro Kind 120,00 € monatlich. Noch nicht geklärt ist, ob sich dieser Betrag bei Kann-
Kindern auch über zwei Jahre gezahlt wird. Die Gemeinde Engeln erhält nach Beschluss des ge-
bührenfreien Kindergartenjahres zusätzliche Einnahmen, die vom Land getragen werden.

Herr Schmidt spricht sich für eine Änderung der Satzung über die Benutzung der Tageseinricht-
ungen für Kinder aus. Es sollte jedoch darauf hingewiesen werden, dass dieses lediglich erfolgt,
wenn das gebührenfreie Kindergartenjahr beschlossen wird.

Der Rat der Gemeinde Engeln beschließt einstimmig die der Beschlussvorlage beigefügte Änder-
ungssatzung der Satzung über die Benutzung der Tageseinrichtungen für Kinder. Diese Änderung
tritt nur in Kraft, wenn das Land Niedersachsen das gebührenfreie Kindergartenjahr beschließt.

Punkt 10:
30-0010/07
Reinigung der Jugendräume

Ohne Aussprache beschließt der Rat einstimmig, die Reinigung der Jugendräume durch die Reini-
gungskraft im Kindergarten, Frau Anette Grabenhorst, durchführen zu lassen. Frau Grabenhorst
erhält hierfür ab dem 01.06.2007 eine Reinigungsstunde pro Woche.

Es herrscht Einigkeit, dass diese Stunde variabel in Absprache mit Herrn Weber durchgeführt
werden kann.

Punkt 11:
Mitteilungen der Verwaltung

Punkt 11.1:
Infoveranstaltung 

Herr Wiesch führt aus, dass am 04.07.2007, um 19:00 Uhr im Forum in Bruchhausen-Vilsen eine
Informationsveranstaltung zum Thema Windkraft durchgeführt wird. Zu dieser Veranstaltung sind
alle Ratsmitglieder eingeladen.

Punkt 12:
Anfragen und Anregungen

Punkt 12.1:
Anrufsammeltaxi

Herr Schmidt fragt nach der Ausnutzung des Anrufsammeltaxis. 

Frau Gluschak teilt hierzu mit, dass bisher keine Fahrten in Anspruch genommen wurden. Anfragen
liegen den Taxiunternehmen jedoch vor. Kosten sind bisher nicht entstanden.

Seite 4 / 5



Herr Wachendorf vertritt die Auffassung, dass das Anrufsammeltaxi nicht eingestellt werden darf,
sondern weitergeführt werden sollte. Die Bevölkerung muss dieses Angebot erst kennenlernen um
es auch zu nutzen.

Punkt 13:
Einwohnerfragestunde

Auf Anfrage eines anwesenden Herren wird erläutert, dass trotz der hohen Anzahl öffentlicher
Maßnahmen auch ausreichend Gelder für private Dorferneuerungsmaßnahmen zur Verfügung ge-
stellt werden.

Ein Zuhörer spricht die Schäden im Bereich der Straße Caroley an, die durch die Bautätigkeiten in
diesem Bereich entstanden sind.

Herr Schmidt erklärt hierzu, dass die Baufirma die Schäden wieder reparieren wird.

Da keine weiteren Fragen gestellt werden bedankt sich Herr Wachendorf bei den Anwesenden für
die Mitarbeit und beendet die Sitzung.

Der Bürgermeister Der Gemeindedirektor Die Protokollführerin
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